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Ordre du jour  
 

- Bilan 2020-2021 
- Bilan Challenge JO Collèges UNSS-MAIF et perspective 2022 Challenge JO 

UNSS-MAIF Lycées (formats, CDC) 
- Bilan enquêtes et quelles décisions 
- Informations diverses 
- Présentation des Gymnasiades SSG Normandie 2022 : actions mises en œuvre 

et celles à construire. 

 

Membres présents : 
 
Cadres UNSS : 
 
Denis MIGUET- SD Seine et Marne 
Nathalie GRAND – DNA  
Frédéric Bost DNA 
 
Professeurs d’EPS : 
 
Jérôme HOSTINGUE         Clg André Miclot 50580 Portbail (Académie de Caen) 
Laurence MOSTEIRO         Clg Jules Romains Nice (Académie de Nice) 
 
Jeunes Officiels représentants Elèves : 
 
Estéban BIGNON                 Collège Sévigné Flers (Académie de Caen) 
Jules MARCHESSEAU         Collège Henri Becquerel (Académie d’Orléans Tours) 
 
Invités et partenaires : 
 
Charlotte GIRARD FABRE – Ambassadrice du dossier JO et SG AFCAM 
Fabienne KUNTZ-ROUSSILLON – IA-IPR-EPS Créteil 
Jacques DEROUSSEN – Membre de bureau AFCAM 
Arnaud BIDEL, directeur régional de Caen 
 
Excusés : 
 
Benjamin GREMION           Clg Max Hutin Bouilly (Académie de Reims) 
Chantal GUILLAUMENT      Clg Léon Dautrement Meyssac (Académie de Limoges) 
Nathalie SCHWARZROCK –SR Strasbourg 
Françoise BARTHELEMY DNA 
Carine ALBERTUS, responsable multi média UNSS 
Patrick VAJDA – Président AFCAM 
Christine MENARD – IA-IPR-EPS Nice 
Nicolas CATESSON- partenariat MAIF 
Fabrice BADREAU - partenariat MAIF 
Valérie KNIEBIHLER – Mandataire CA MAIF/Chargée des Relations institutionnelles et 
partenariats premiers secours 
Michel BALLOUARD, Directeur national à la vie lycéenne/DGESCO 

 

Préambule 
 
Nathalie Grand souhaite la bienvenue à l’ensemble des membres présents et tout 
particulièrement aux invités. 
Elle informe du départ au 1er novembre 2021, de Mme Costantini, directrice nationale promue 
Inspectrice générale. 
Elle informe de la venue de Frédéric Bost, DNA nouvellement nommé et qui sera également 
en charge du dossier Jeunes officiels et lui souhaite la bienvenue. 
Des remerciements pour leur implication et engagement adressés à : 

 Christophe Brunelle  et la bienvenue à son successeur Michel Ballouard 
 Thibaud Ittel qui a eu son bac et qui poursuit ses études  
 Pauline Gouedo qui par manque de temps préfère se retirer de la commission 
 Benjamin Gremion pour le travail de synthèse des 2 enquêtes 
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Des pensées pour certains collègues qui n’ont pu nous rejoindre aujourd’hui pour des raisons 
personnelles. 

 

Quelques statistiques 2020-2021 
 
Nombre de licenciés : 786 267 (113 8818 soit 30,87% de perte)  
Nombre de certifications JO : 116 034 

 

 
 
Remarques :  
 
Une grande baisse de JO sur le terrain en raison de la crise sanitaire :  

 Moins de saisie sur Opuss d’un nombre moindre de compétitions 

Pendant le Covid, de nombreuses formations en ligne ont été proposées.  
Fabienne Kuntz Roussillon, IPR Créteil fait remonter le manque d’exploitation du nouveau 
temps disponible. Il y a une vraie alerte sur la formation des JO que les enseignants semblent 
ne pas s’approprier.  Elle propose de différencier formations et certifications pour que les 
enseignants s’approprient ce sujet.  
Denis Miguet, DSD UNSS semblent percevoir un décrochage de certains enseignants sur leur 
engagement pour l’UNSS et les JO.  

 
Pour information, au 25 novembre 2021 : 780 405 (N-1 515 249) licenciés et 45 999 
certifications JO  

 
 

Nombre de certifications JO par genre et par rôle: 
 
 
 
48 677 chez les filles                                et                          67 357 chez les garçons  
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Les fonctions des jeunes officiels : 
 

 
Les Jeunes Reporters sont surement plus nombreux mais les saisies sur opuss ne se font pas 
suffisamment.  
Nathalie Grand fait remarquer l’importance des CR JO pour donner des bonnes habitudes 
aux enseignants de validation. L’intérêt des référents en territoire dans ce programme est 
indispensable.  
Ce constat est particulièrement vrai pour les jeunes reporters, bien plus nombreux que les 
chiffres le montrent. 
Malgré une année particulière liée à la pandémie, on constate des formations arbitres et juges 
toujours très importantes, particulièrement en district. 
Ces chiffres confirment que les enseignants et les services ne se sont pas suffisamment 
emparés de ce dispositif durant cette pandémie pour proposer des formations aux jeunes 

 
 

116 034 jeunes officiels répartis par niveau et par type   
      d'établissements 
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Bilan du 12ème challenge collèges Jeunes officiels UNSS MAIF 
2021 
 

 Grandes qualités des prestations offertes aux jeunes officiels.  

 Haut niveau d’exigence des ateliers proposés 

 Premier ballon d’essai d’une formation jeunes interprètes, pas facile à mettre en 
œuvre. S’appuyer sur els établissement dits internationaux 

 Engagement sans faille des participants 

 La CNJO a bien été impliquée.  

 Très beau village écoresponsable.  

 Très grosse organisation avec un effectif réduit d’enseignants 

 Belle association patrimoine culturel/formation/activités sportives 

Remarques  

 Beaucoup trop de protocoles en peu de temps : confusion, manque de préparation 

 Grosse densité d’évènements  

 Beaucoup de 6ème, ce qui pose question sur le choix d’élèves par les enseignants. 

 La non connaissance de ce qui est demandé pour le concours photos et la vidéo « ma 
génération responsable en 90 ‘’ ».  Sur 30 vidéos, 10 sont dans le cahier des charges 
et les autres ne le respectaient pas. Même constat pour l’affiche/photo  

 Le temps de formation : un seul rôle traité en 3h30 semble trop long même avec 
plusieurs intervenants surtout que tous ne s’étaient pas mis d’accord en amont des 
interventions. 

 
Bilan de l’enquête devant répondre à la question doit on maintenir ou non le challenge sur 
ce même format, doit-il se déployer davantage dans les territoires. 
Même si on peut être déçue du nombre de réponses alors que cette enquête a été envoyée 
à tous les animateurs d’AS + une demande durant le challenge JO, les réponses sont en 
ambiguïté. 
Les décisions/propositions de la CNJO 

 Le présentiel l’emporte avec 88% 

 Rester sur un challenge national 

 La période idéale : le 3ème trimestre au collège, le second trimestre pour le lycée.  

 Garder l’alternance collèges/lycées 

 Rester sur 3 filles / 3 garçons avec une souplesse examinée au cas par cas pour les 
lycées de la voie professionnelle 

 Pas de prédominance dans les rôles représentés 

 Souhait de conserver un souvenir du challenge JO en tenant compte de la pensée éco 
responsable dans les matériaux utilisés : 1/ Gourde 2/ Tee shirt 3/Tot bag 

Challenge jeunes officiels lycées UNSS MAIF  2022 : 
 
Le service départemental de Seine et Marne restera l’organisateur.  
Cependant la période favorable pour les lycées ne pourra pas être tenue du fait des 
hébergements non disponibles 
Seules dates possibles dans le 77 : du 12 au 12 mai 2022 (à confirmer).  
 

 

Bilan de l’enquête Sport Planète UNSS 
 
L’idée de ce questionnaire est de recueillir les avis des jeunes et des enseignants sur l’utilité 
ou pas du textile et des goodies dans le cadre de l’Eco Responsabilité, de l’empreinte carbone 
et d’essayer de trouver des solutions ensemble. 
Ce questionnaire a été élaboré conjointement avec Didier Le Hénaff de Sport Planète et des 
jeunes organisateurs du service départemental du 77 et de Denis Miguet. 
Le même constat que pour la précédente enquête nous aurions apprécié avoir davantage de 
réponse. 

 56.7% de filles ont répondu pour 43.3% de garçons.  

 Les réponses émanent plus de responsable d’AS (77%) que de jeunes (23%) impliqués 
dans le dispositif  
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 Sur les 8 rôles, seuls les jeune dirigeants et les interprètes pourraient ne pas avoir de 
tee shirt 

 Les tee shirts ont leur utilité pendant toutes les compétitions et rencontres UNSS 

 Quelle répartition d’identification par rôle : 
 Arbitre/juge/organisateur : tee shirts 
 Capitaine-coach : brassard 
 Ecoresponsable : tee shirts 
 Reporter : badge 
 Secouriste : chasuble 
 Dirigeant/interprète : badge 

  

 Toutes les formes d’identification doivent être issues du recyclage 

 Pourquoi des tee shirts : ils montrent tous les rôles proposés par l’UNSS dans le 
cadre de l’engagement associatif et c’est un vecteur de communication du 
« Pourquoi ce T-Shirt ou chasuble est porté’. 

Le côté négatif du Tee shirt à l’UNSS : ne peut pas se remettre, la qualité, la forme. Il est 
donc nécessaire d’avoir une réflexion sur la qualité du produit (pas de déformation, 
décoloration…), l’esthétique globale du produit et le choix des couleurs  
 
 
Les décisions/propositions de la CNJO : 

 Arbitre/juge/ : maintien du polo et de sa couleur verte 
 Capitaine-coach : maintien du brassard et de sa couleur orange 
 *Ecoresponsable/ organisateur/ Reporter/ Secouriste/dirigeant/interprète : 

chasubles avec un flocage sublimé mentionnant le rôle et respectant un code 
couleur différent. Ce code devra être utilisé dans tout le territoire : 

 JOrganisateur :      bleu ciel 
 JEcoResponsable : vert pelouse 
 JReporter :              jaune fluo 
 Jsecouriste :            rouge avec croix blanche 
 JDirigeant :             bleu marine 
 JInterprète :           violet 

  
*Pour ces rôles, la chasuble doit être d’excellente qualité et utilisé pour les CF et 
grosses organisations nationales  
La CNJO/DNA devra déterminer pour chaque CF (chaque département) déterminer 
le nombre indispensable de chasuble pour chaque service 
Première livraison sur tous les CF à l’année N 
Renouvellement du stock à N+4 
                     

 Les goodies : suppression  

 

Présentation de la gymnasiade Normandie du 14 au 22 mai 2022 
 
Arnaud Bidel, directeur régional de l’académie de Caen et détaché à mi-temps dans le comité 
d’organisation pour travailler sur les volets héritage te éducatif 
Cette présentation permettra de faire un point sur ce qui a été mis en place dans le cadre 
des jeunes officiels et de pouvoir positionner la commission dans ce dispositif. 
Ils sont 3 cadres détachés (2 mi-temps et 1 temps complet) des région Caen et Normandie à 
se répartir le travail. 
 
 Ce sont « Des jeux avant les jeux » 

 « Des gymnasiades territoriales » 

 « Des jeux pour tous » 

 « Des jeux pour les jeunes et par les jeunes » 

 1000 adultes / 400 jeunes 
Les JO de la région Normandie 

 Les interprètes 

 Eco responsable 

 Jeunes Ambassadeurs 

 Secouriste 

 Organisateurs 

 Reporters 
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S’inscrit dans le « Plan de relance » de l’UNSS : 

 Stage de Jeunes Officiels.  

 Découverte des sports pratiqués lors de la Gymnasiade (Padel tennis, Hip Hop, Gym 
Libre,) 

 Mise en place d’une fan zone au sein de Deauville ouverte de 16h à 121h tous les jours 
sauf le jour de la journée culturelle  

 
 
Engagement de la génération responsable dans les territoires 
 

 Région Normandie : 51 établissements se sont positionnés pour proposer des élèves 
et s’engager dans 6 différents rôles. Le 15 mars 2022 la liste nominative sera connue. 

 Tous les territoires : 
  Les jeunes arbitre/juges : ils pourront officier en athlétisme et para, en 

natation et para, en basket 3*3, en rugby 7, en badminton, en tennis de table 
et en tir à l’arc. Pour les autres sports, les propositions n’ont pas été retenues 
par l’ISF. 
Les CMN travaillent sur le dispositif de sélection et des stages nationaux seront 
mis en place dans les territoires +un regroupement à J-2 jours à Deauville. 
Une information a été faite auprès de tous les services UNSS pour avoir des 
propositions de leurs meilleurs arbitres 

 Les jeunes reporters : recrutement de 75 jeunes reporters (5/site). Des 
formations nationales doivent se mettre en place avec le même cahier des 
charges. Carine Albertus en charge de ce dossier va très prochainement 
envoyer le cahier des charges  
A ce jour une seule formation a eu lieu durant le challenge Jeunes officiels en 
Corse 
Les supports de formations sont les gymnasiades territoriales + rencontre ou 
compétions académiques. 
La durée de formation est de 2 jours minimum attachée à un évènement 

 
 

La commission nationale jeunes officiels dans ce dispositif  
 

 Conférence de Charlotte Girard Fabre à positionner le vendredi 20 mai 2022 

 Intégrer tous les membres de la CNJO à la gymnasiade : Denis MIGUET, Nathalie 
Schwarzrock et Didier Poulmarch sont affectés sur l’organisation (sport partagé, 
basket et gestion des bénévoles). Les enseignants d’EPS + les représentants élève 
sur l’animation du stand : Laurence Mosteiro se propose de coordonner cette 
organisation avec les collègues pour un retour avant ou au retour des vacances de 
Noël. Il est également proposé de faire témoigner des anciens jeunes officiels 

 Mise en place au sein de la fan zone un stand « jeunes officiels, vers une génération 
responsable » les 15, 16 et 17 mai 2022 : 
 Mise d’animations ludiques 
 Montrer l’expertise et le savoir-faire français aux chefs de délégation et coach 

étrangers : « pour les jeunes et par les jeunes » 
 Diffusion des vidéos et anticiper un sous titrage anglais qui pourrait être fait 

par les jeunes interprètes de la région Normandie 

 

Informations générales  
 

- Un appel à candidature a été envoyé aux services pour le recrutement des 
représentants des jeunes à la CNJO.  Six dossiers ont été reçus. Il est demandé à Jules 
et Esteban de proposer un classement. 3 jeunes seront probablement retenus pour 
anticiper les départs de Jules et Estéban actuellement en terminale. 
 

- Parcour’sup : réunion avec ONISEP et le Ministère des Sports. Des propositions ont 
été faites et quelques modifications déjà apportés sur la, plateforme. Il y a une volonté 
de mettre en place une grille pour aller vers des acquis de compétences en lien avec 
des attendus professionnels. Victor Poulain, nouveau DNA reprendra ce dossier  
 

- COJO 2024 : réunion avec Mr Alexandre Condet. L’UNSS est en attente de la mise en 
place d’un appel à projet qui doit être lancé auprès des fédérations et permettant des 
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formations et une accession prioritaire à la plateforme d’inscription des jeunes 
bénévoles.  
Denis Miguet informe qu’un appel à projet a été fait auprès des communes label 
« Terre de Jeux » mais pas auprès des fédérations.  
 

- Commission Ministère des sports avec un groupe de travail de réflexion dur l’arbitrage 
féminin (objectifs: 120 000 femmes arbitres en 2024 et parité aux JOP) mais 
également pour accompagner les fédérations sportives à identifier les jeunes 
arbitres/jeunes juges formés par l’UNSS ». 

 A l’issue de ces réflexions une charte a été rédigée et qui devra être signée par 
les acteurs du monde sportif  
 

- Projet olympique mis en place par un enseignant d’EPS et son association pour une 
réflexion de l’héritage des anciennes villes olympiques.15 jeunes officiels UNSS ont été 
sélectionnés, les 45 autres sont issus des classes Millat coubertin,  
L’UNSS est un partenaire (financement d’un stage de regroupement) mais ne gère 
pas le projet. Un séjour en Grèce a eu lieu en octobre 2021, un second est en 
préparation, destination Barcelone.    
 

- Le rôle du jeune interprète : comment le booster ? 
L’UNSS est sollicitée par des collèges de section internationale pour rentrer dans le 
dispositif des Gymnasiades.  
Importance de leur demander leur avis sur le dispositif ? Faire une typologie des 
établissements particulièrement intéressés par le livret Jeune Interprète. 

 Une réunion avec Fabienne Kuntz Roussillon, le service départemental du 93 
et l’établissement devra être mis en place 
 

- Une réflexion est entamée sur un tronc commun pour ne pas former que des 
« experts » mais des « engagés » associatifs. Que les élèves soient sensibles de 
manières transversales dans les différents rôles 
 

- Accentuer les mises en œuvre avec la DNVL : semaine de l’engagement 
 

 Travail à faire avec le Conseil de Vie lycéenne et Conseil de la vie Collégienne 
particulièrement au moment des 3 semaines de l’engagement : on ne voit pas assez 
l’UNSS sur ces actions. Comment favoriser la mutualisation indépendamment du fait 
que des actions de communications ont déjà été faites conjointement  

 Un constat également : moins d’élèves dans les instances de l’UNSS car ils doivent 
être du CVL.  

 Le délégué académique ne doit-il pas faire la promotion de l’UNSS et surtout de ce 
qu’on y fait en dehors de la pratique sportive. Pourtant, il y a un engagement fort des 
recteurs pour ces élèves du CVL. Impulser davantage à l’échelon des enseignants ? 

 
- L’UNSS sollicitée par la Maison des Lycéens pour les assises nationales prévues fin 

janvier 2022 à Lille. Un stand présentant l’engagement des jeunes sera probablement 
mis en place en collaboration avec les équipes locales de Lille. 
  

- Déployer les CRJO/CDJO : le document cadre a été refait en espérant donner plus 
d’outils et de perspectives aux services pour construire cette commission, 
indispensable à la structuration et au déploiement des formations jeunes officiels dans 
les territoires. Une remontée des comptes rendus vers la direction nationale est 
également importante 

 
- Partenariat avec l’AFCAM 

 Le président Patrick Vajda souhaite trouver avec l’UNSS la meilleure solution 
pour que les demandes de formation soient remontées avant l’été pour une 
intervention pendant la JNSS, sans quoi il n’y aura plus de formation.  

 Il y a une vraie difficulté à faire passer le message auprès des Services pour 
organiser des formations lors de la JNSS ou en dehors, en partenariat avec 
l’AFCAM. 

 L’UNSS souhaite inviter l’AFCAM lors d’un séminaire national pour valoriser ce 
partenariat et se faire connaître auprès des cadres. 

 Remerciement à Jacques Deroussen pour son implication dans la CNJO et à 
la formation arbitre auprès du service régional de Paris.  

 Trophée de l’AFCAM pour les deux meilleurs arbitres : trophées remis lors de 
l’AG de l’AFCAM pour des jeunes espoirs. Pour 2021, les critères devront être 
différents car aucun championnat de France n’a eu lieu, les certifications 
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nationales ne se sont pas faites. Il y a potentiellement les 2 arbitres handball 
partis en Serbie au championnat du monde. Un arbitrage sera fait avec les 
DNA sachant qu’il est possible de proposer des jeunes certifiés nationaux en 
2019. 

 
 
 

          
         Fin de séance :16h 

 
                                                                                                                      Nathalie Grand 
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